

LA IDEA MODERNA

SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes Ptas. 1
Provincias, trimestre 4
Extranjero, un año 36
Número suelto 0'05
atrazado 0'15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.748

DIARIO MONÁRQUICO

Miércoles 20 de septiembre de 1916

El discurso del Sr. Barroso

La política al día

El Imparcial.

El discurso de apertura de los Tribunales viene siendo una paráfrasis del proyecto de bases para las reformas de las leyes de Enjuiciamiento que hace tiempo leyó, en el Senado, si mal no recordamos, el señor ministro de Gracia y Justicia.

Por anticipado apuntamos que en alguna de sus partes nos parece que el Sr. Barroso padece un grave error, error que es inicial en el asunto, esto es, que no se da en el discurso, sino que viene del proyecto que sirve de fundamento a ese discurso.

No vamos a hacer el análisis crítico del mismo, pero sí pondremos de manifiesto alguno de sus extremos, en corroboración de nuestras afirmaciones siquiera por hoy demos de mano a otros asuntos, al parecer de más palpitante interés, aunque en el fondo no lo son, pues realmente le tiene en alto grado aquello que ha de revolucionar profundamente el organismo y engranajes de nuestro sistema jurídico procesal.

Uno de aquellos puntos es el que se refiere a la competencia de los Tribunales para conocimiento de los asuntos sometidos a su resolución.

El ministro expresa que uno de los ejes de sus reformas es el abaratamiento de la justicia, y para conseguirlo establece la instancia única y el juicio oral para los asuntos civiles, pero encaminada el conocimiento de aquellos cuya cuantía sea superior a 5 000 pesetas y los que la tenga inestimable, los que versen sobre derechos personales y honrosos o que se refieran al estado civil de las personas, a la jurisdicción de las audiencias territoriales, practicándose las pruebas ante el magistrado ponente en audiencia pública.

Y preguntamos nosotros: cuando un individuo residente en Lugo, por ejemplo, tenga que litigar en juicio ordinario de mayor cuantía se verá precisado a trasladarse a Coruña, donde radica la audiencia territorial y llevar a aquella capital sus pruebas. ¿Y de este modo quiere el señor Barroso abaratar la justicia dejando del litigante el Tribunal ante el cual ha de litigar? ¿No es más cara, mucho más cara la traslación de la prueba a Coruña que el practicarla ante el juzgado de primera instancia de Chantada donde residen las partes contendientes?

Ya sabemos que para casos como el que ponemos por ejemplo se dará comisión a este juez para que practique la prueba; pero entonces ¿a qué queda reducido el juicio oral?

¿Cómo el Tribunal que ha de sentenciar podrá formar su conciencia de juzgador, apreciando, conforme a las reglas de la sana crítica, según dispone nuestro Derecho, el derecho de los testigos si no los ha visto si no ha podido apreciar «por sí mismo», sin son capaces de mentir o decir verdad?

Y si las pruebas testifical, pericial, de reconocimiento judicial, etc., se practican fuera del Tribunal que entiende en el asunto, quedará en pie siempre el procedimiento escrito y caerá por su base el decantado juicio oral que existirá de nombre y no de hecho en la mayor parte de los casos, pues únicamente por excepción, en los partidos judiciales donde radique la audiencia podrá el magistrado ponente oír a los testigos, en los demás casos será el juez delegado quien los examine.

En nuestra Audiencia de Lugo existen 11 juzgados de primera instancia y únicamente en el de Lugo podrán aplicarse los preceptos de la nueva ley, y se dará el absurdo de que ese uno será la regla general y los 10 restantes la excepción de donde se deduce que se legislará para lo menos como regla general y las excepciones serán la mayoría.

Creemos que en las Cortes impera el sentido de la realidad y que la nación en masa se opondrá a que llegue a ser ley un proyecto tan alejado de aquél y que produciría hondos trastornos en toda nuestra vida jurídica y grandes dispéndios a quienes acudieran a los Tribunales.

En nuestra información política de hace unos cuantos días negamos rotundamente que se pensase, como habían asegurado algunos periódicos, en la formación de un Gobierno nacional. Desde entonces el presidente del Consejo, el del Senado, el jefe del partido conservador, el mismo Sr. Cambó—a quien se suponía dispuesto a integrar el ministerio—, coincidieron en la inprocedencia de llevar a la práctica tal idea. Pero como aún se sigue agitando esa idea por determinados elementos, el «Diario Universal» último, en el artículo de fondo, titulado «Delirios», le sale al paso en tal forma que suponemos enterrada definitivamente la esperanza que concibieran determinadas personalidades.

Los párrafos más sustanciosos del artículo en cuestión, que se comentó mucho más por coincidir con lo estancado del conde de Romanones en Madrid, dicen así:

«Les damos ese nombre (delirio) porque ninguno les cuadra mejor; tan aganos a la realidad y tan contrarios al buen sentido son. No puede haberse engañado sino en imaginaciones calientes por la fiebre de los deseos o de las locuras; son hijas extravagantes de fantasías que sustituyen la vida inflexible con sus propias ficciones, amoldables y complacientes y que caminan por el mundo a ciegas: exuestos por tanto a dar en todos los escollos y a caer en todos los barrancos. Afortunadamente para España, hoy la política no se hace así.

«Para la formación de un Gobierno nacional son indispensables cuatro requisitos; que lo reclame el espíritu colectivo, que se proponga cambiar el rumbo político del país, que convengan en ello todos los representantes de fuerzas sociales y políticas y que responda a una grande, imperiosa, accidental necesidad pública. En el actual momento español no sólo faltan esos requisitos, sino que concurren precisamente los contrarios.

«El partido liberal contiene en sus filas, indistintamente, la mayoría de los españoles. Las mayorías parlamentarias no sólo son numerosas, sino compactas, decididas, entusiastas; mayorías que, conociendo de su fuerza al mismo tiempo que de su responsabilidad, no apoyarían otro Gobierno que el presidido por el conde de Romanones. Y éste se halla ya resuelto que nunca a gobernar, a sobrelevar el peso de las obligaciones que su puesto político le impone y a realizar la obra que el momento exige y que el partido liberal cree precisa para el bien de España.

«En estos instantes y frente a esas circunstancias, sólo puedan hablar de Gobiernos nacionales los que, creyendo vivir, se limitan a soñar.»

La batalla del Marne

Segundo aniversario de la batalla del Marne. Conmemoremosle reviviendo o aquellas jornadas peardurables. Bélgica, ocupada casi toda. Su bravo ejército, maltrecho pero no deshecho, refugiado en Amberes. La ola invasora sumergía los departamentos Norte de Francia. A París llegaban ecos intranquilizadores. Los periódicos dejaban advertir la gravedad del momento. Y con las malas noticias que se propagaban de transeunte a transeunte, veíase entrar por las puertas de la capital un ejército desordenado y deprimido: gentes fugitivas que abandonaron el hogar e intereses a la proximidad del enemigo, rescaca moral de un pueblo que en un mes había pasado por dos fases, el estupor producido por una guerra que no esperaba ni quería, y la fatídica realidad de ver hollado de nuevo el suelo patrio por los mismos hombres de 1870. París se vaciaba. El Gobierno y el jefe del Estado, con su lógica retirada a Bardeos colmaban la desesperación de los patriotas. Se llegó a preannunciar por los nerviosos la misma iras que cuando la rendición de Metz en la anterior guerra. Los Tauben nacían su visita vespertina a París; dejaban caer unas bombas y desaparecían hasta el otro día.

El cuadro era puzante, en medio del marco de oro que envolvía la capital de la nación formoso de un cielo diáfano azul y un sol que le bañaba con amor

voluptuoso. Se percibía sordo rumor de la avenida Compiègne con su palacio histórico estabá ya en poder de los alemanes y Kurk con ojos de codicia, contemplaba desde su cuartel general la grácil silueta de la torre Eiffel. Sus avanzadas aparecían en las inmediaciones de Gonesse a 17 kilómetros de cintura fortificada de París. Y en el Astoria Hotel, de los Campos Eliseos, redactábase con ídolo el menú que había de servirse al Kaiser el próximo día de su entrada por el napoleónico Arco de Triunfo. ¡Todo lo objetivo hacia presagiar un desastre! Y, sin embargo...

Y sin embargo, el alma francesa, recóndita, templada como acero, muda, pero decidida, se prestaba firme. En Nancy el Legión francés ilustre general de Castelnau, venía en los propios bigotes de Guillermo II a sus mejores soldados. La victoria del Gran Coronado repercutía en la Marne. Los cazadores de África, tropas escogidas, airavesaban de noche París que vibraba de emoción y de esperanza. Gillien enviaba en 8 000 automóviles requisicionados a escape, sesenta o setenta mil territoriales de la guarnición de París.

Cien mil hombres frescos reforzaban el 6.º cuerpo mandado por Manoury y el ejército inglés de French, que peleaban contra la vanguardia alemana. Klark y sus 180 000 hombres venían a atacar por el Norte a París. Los fuertes de Montmorency, Saint-Denis, y Mont Valerien tenían preparadas sus piezas de gran calibre. Y entre los sectores se instalaba rápidamente la artillería gruesa de marina desembarcada en un santiamén de la 2.ª escuadra de reserva (Brest). Entonces no se supo; pero hoy que pasó el peligro se puede decir: las defensas de la capital eran insuficientes. No hubiese cambiado el invasor como Bruselas el 21 de agosto, sin disparar un tiro. Los parisenses, encerrados en el cinturón de las fortificaciones con Gillien a la cabeza y el apoyo de todas las organizaciones obreras y nacionalistas, hubieran defendido la hermosa capital del mundo hasta la muerte.

El recuerdo de la memorable defensa de 1871 realizada por los comunistas alentaba en todos los pechos. Los indolentes, los cautelosos, los prudentes, bagaje entorpecedor, dejaban con su vida libras las manos de los decididos. Se oía el cañón fácilmente desde las alturas de Montmartre, y Jiffre publicaba su orden del día histórico conminando a sus soldados para que venciesen. ¡Noches impercederas de la primera quincena de aquel mes de septiembre!

Serena majestad las envolvía. Palpitaban los corazones. La incertidumbre era sustituida por la confianza. No dormía. Todos velaban al alisbo de cualquier noticia. Diríase que toda una familia, en largas vigiliat, aguardaba ansiosa la crisis de la guerra que tenía posturado al ser querido, Astora. En aquel instante psicológico, se jugaban los destinos del mundo...

Marne caudaloso y riente que borda pueblos y ciudades hoy entrados en la Historia para siempre, faistes testigo de la hazaña más poderosa de toda una raza. Al orgullo de tu canción dormían felices los hombres que solo amaban la paz y el trabajo. Su nueva mentalidad basada en el amor al Derecho, hubo de chocar con otra mentalidad que anteponía al Derecho la Fuerza. No era la primera, ni la segunda vez, que es otro pueblo que alienta pensando en lo material hacia irrupción bárbara con la preparación necesaria para poder derrotar el derecho, espiritualmente sagrado, por la fuerza, alimentada de apetitos y concupiscencias. No obstante su admirable, ante la ciudad codiciada, rectora y árbitra de los destinos espirituales del mundo se destruyó su espada. Creían los invasores y su pueblo que París era la moderna Babilonia corrompida hasta la médula. Y no era esto. La corrupción era superficial y contribuía a extenderla los muchos extranjeros que la visitaban con su acción y con su narración o propaganda. Todo lo objetivo, como lo objetivo que se ve precorsamente a la batalla del Marne, presagiaba la corrupción y el desastre. Pero, el alma francesa, recóndita templada como acero, muda y decidida, se alzaba fiera para derrotar al enemigo hereditario y destruir la falsa leyenda de su corrupción. ¡Noche memorable aquella del 12 de septiembre! Se peleaba bajo los muros de París desde el 5. No se sabía de la gran batalla más que una cosa; que el enemigo no rompía la tercera línea de defensa francesa. Batában los heridos por decenas de millares. El cañón no cesaba de escupir metralla. ¿Entrarán? ¿No entrarán? Así, durante ocho días. Y cuando la noche del 12 empezó a circular la noticia de la retirada forzosa de todos los ejércitos alemanes, un hosanna salvador regocijó todos los corazones. La capital del mundo se había salvado. ¡Milagro, exclamaban los creyentes! Milagro fue. La justicia inminente no podía permitir la victoria de los provocadores.

Y a pesar de la gran preparación de la fuerza, esta hubo de estrearse en la resistencia que le opuso el Derecho. La victoria del Marne dio al traste con todo el poder inmenso de Alemania. Y vencida, ahora o más tarde, la Historia escribirá mañana que los franceses como los españoles de Covadonga, salvaron además de su independencia los destinos del mundo que ansía y vive en el Derecho, el Progreso y la Libertad.

VICENTE LLE NART.

París septiembre 1916.

¡Somos buenos!

Una palpación de la vida nacional, acusador del estado social, es la memoria del fiscal del Supremo...

De 106 606 salarios 55 372 corresponden a demos contra la pobreza, y de 3 193 fallos del jurado 1 233 fueron absolutorios.

Realmente la estadística nos coloca a la cabeza de los malos, y una progresión descendente de la culpabilidad marca nuestro estado de progreso.

leyendo los datos del Supremo, sacamos la consecuencia de que no somos ladrones, mucho más sabiendo que el hampa la forma un veintid por ciento de ex ranjeros.

Y es inexcusable cuando la crisis universal empaja a los hambrientos a la aventura y despierta a los ratos y estimula la recidiva.

Donde no carecemos de una regular representación es en los juicios de sangre.

La navaja sigue siendo la vindicadora pasional de las gentes de pecho adalante. Concorre a ello la luna, elemento fisiológico trastornado, y la educación, factor deletéreo.

La guapeza aquí, sacada de motivos accidentales, domina a la premeditación del robo.

No sentimos afición a saquear los palacios organizando cuadrillas, pero rebanamos el pescuezo al primero que nos enciende moéticamente la sangre.

No holgamos de ello y que es un aspecto que admite cuantidas modificaciones.

Preferimos matar, si nos pisen un caño, antes que meter mano a una caja de adules, aunque la gaza nos atenece la tráquea y obstaculice la función respiratoria.

De los antecedentes penales pues, obtenemos la afirmación de que aun nos nos queda genio para ir a la guerra fratricida, aunque no seamos capaces de disputar el grano o el vecino.

Cuentos cortos

Espíritus pequeños

Le tendí mi mano que él estrechó largo rato entre las suyas.

—¡Dichosos los ojos!...—exclamé.

—Falta muchas ganas de verte.

Comenzamos a pasear. Enve el sublime encanto de las palmeras que se cruzaban sobre nuestra cabeza formando filigranado donde se veía el cielo azul como un inmenso zafi o a los lados de los charreados paseos, los jardines juveniles, pléticos de flores...

En el ambiente un perfume poético y delicioso.

En una plazoleta romanesca la plaza fluida de una cascada y en torno en un rústico asiento, dos enamorados.

Pasamos nosotros.

—¿Conoces la ingénta pequeñez de un corazón femenino?—me preguntó con tristeza.

—Hombre...

—Verás. ¿Te acuerdas de María.

—Sí que me acuerdo.

—Pues nada existe ya entre nosotros.

Fué un idilio roto para siempre. Yo lo recuerdo como esos poemas que leidos ocupan tu lugar en la librería y a las veces evocamos como a golejone y reñido, como un momento bello impo. be de reconstruir.

Hemos terminado por causa de la pequenez de su corazón, una pequeñez ingénta, indescripible.

Tu ya sabes la fe con que yo trabajaba en mi cuadro «Bisayas», todos mis entusiasmos estaban puestos en él; esperaba algo definitivo que labrara mi reputación, un título esclarecido, sin restricciones ni reservas... y era por ella; gloria y amor son dos ideas que se completan.

Trabajaba casi todo el día con una constancia inmensa, enamorado de mi obra.

Y ella comenzó a lamentarse, de lo que llamaba mi desvío, ya ves mi desvío, y era por ella, sólo por ella.

Primero fueron protestas, después despecho, finalmente rencor.

Hubiera querido la frívola coqueta que abandonara mis nobles aspiraciones, pero ofre darme a su amor propio de mujer bonita y dominadora y de haber tenido a mano mis lienzos, creo les hubiers desagrado con la misma voluptuosidad sádnas que a una rival temble a quien se vence.

Y ves qué pequeño es el corazón femenino. En el de un hombre pueden existir amores, pluralidad de amores. En el suyo, no. Una mujer se eleva hasta de las ficciones del hombre que la enmora, aunque estas ficciones se n n puras y desinteresadas, con el arte en sus más bellas manifestaciones.

Callamos. En un asiento de cuñan dos enamorados. El se dibañaba el mágico brillo de la mirada de ella, como un periplo bajo la pupila de la serpiente. Llegó hasta nosotros un rumor, la bñaba é; ella un poco pálida y convulsa volvióle el rostro.

Ad vine que aquel hombre estaba ya vencido y dominado por la gentilísima tirna.

Y Carlos que había observado también a escena exclamó:

—¿Ves? le ha hecho claudicar, quizás también sea como la mía una aspiración bella y noble y la mezquindad del corazón femenino haga que sea ella una Dalia.

J. PINTO MAESTRO.

Publicaciones

«A E D INFANTIL»

Interesante y ameno sumario que publica esta cada día más simpática y leída revista, en su número 25.

Enseñanzas perniciosas.—Educación?—Grata sorpresa.—Sección escolar.—Gimnasia para los niños.—Triste cuadro.—Juanito el desapidado.—Pimpollín tiene carta de sus papás.—Charlas infantiles.—Un buen corazón.—La doble metamorfosis.—El Pavo real.—Maravillas de la naturaleza.—Los araras.—Sección de cosas. Anécdota de la vida de Napoleón.—Anécdota.—Del mal el peor.—Nota cómica.—Chiquititas. Futuros artistas.—Rizas indígenas a sus costumbres.—Los australianos. Pensamiento.—Bilada.—Nota cómica.—Dar de comer al hambriento.—Mesa revuelta.—Colaboración infantil.—Pasatiempos.—Soluciones a los pasatiempos del número 34.—Avertencia importante.

A través de Galicia

En la Coruña se celebró con gran solemnidad la inauguración del monumento a la insigne pensadora D.ª Concepción Arenal.

La brillante comitiva, que iba precedida de la guardia municipal y de los mozos, recorrió asprincipales calles saliendo de la plaza de María Pita y dirigiéndose a los jardines de Méndez Núñez.

Las casas del trayecto estaban engalanadas.

Corrieron la cortina que cubría el monumento el Sr. Dato y el general Makenno.

El presidente del Consejo S. Dato pronunció un discurso ensalzando la memoria de D.ª Concepción Arenal y aplaudiendo el homenaje que le tributa la Coruña.

El diputado a Cortes por Muros don Manuel Puga, que ha estado breves días en Madrid, ha visitado al ministro de Fomento, para interesarle la inclinación definitiva, en el plan de obras públicas, de varias carreteras de aquel distrito, consideradas como necesarias en el proyecto del plan y la realización inmediata de oír s carreteras urgentes, así como el ensanche de los puentes de Don Alonso y de la Sierra, en la carretera de Noya a Muros.

Un agente de la Compañía Arrendataria de Tabacos de la Coruña, detenido en la calle de San Nicolás, José Galvo Abruñedo, la cual levaba un envoltorio con tres mazos y una caja de cigarrillos y tres paquetes de picadura, todo ello de contrabando.

Ha sido nombrado el ingeniero don José Buiget Serra, para llevar a cabo los estudios de la traida de aguas a Ribadavia, el plano, el proyecto, las tarifas a particulares y más trabajos interesantes. Uno de estos días dará principio a dichos estudios.

Navegando por frente al arsenal de Ferrol un faucho de Mantos, fué bordado por la lancha de vapor denominada «Pilar».

El faucho se abrió por la unidad y cargó el fondo del mar.

Los cinco hombres que lo tripulaban fueron recogidos por la lancha y conducidos al arsenal, donde se les atendió satisfactoriamente.

La lancha iba cargada de arena.

El lunes llegó a Pontevedra el jefe del partido conservador Sr. Dato, alojándose en la residencia del Sr. González Basada, en Poyo.

En la noche del mismo día fué obsequiado con una brillante serenata en la que tomaron parte la banda municipal de música, el Orfión pontevedrés, y el coro gallego de dicha masa coral.

Complimentaron al señor Dato, todos sus amigos políticos durante la serenata.

Procedente de Amsterdam fondó en Vigo un remolcador holandés que lleva el submarino "K-1", que va destinado a las colonias holandesas.

Desplaza el submarino 300 toneladas. Lo tripulan ocho hombres.

En el Banco Hispano Americano de la Coruña, fueron negociados nueve décimos de billete número 6305 de la serie nacional premiados en el último sorteo con el "gordo".

Parece que los poseía una sola persona, la que ha recabado del director de aquel establecimiento de crédito la palabra de que no diría quién hizo dicha operación.

Folleto utilísimo

"Fuera abusos, es el título de un folleto que contiene toda suerte de instrucciones para que puedan defenderse los abonados a las compañías de luz eléctrica de los abusos que éstas cometen con ellos.

El autor del folleto, que oculta modestamente su personalidad tras las iniciales N. N. debe ser hombre muy versado en cuestiones que tienen relación con la electrotécnica.

"Fuera abusos", contribuirá seguramente, a que cesen las corruptelas que tanto perjudican a los modestos abonados a quienes se trata de privar de «luz» eléctrica, so pretexto de que sus contratos son poco reproducitivos para las empresas.

De venta en la imprenta "La Lápida", calle de Velarde, 12, Madrid, y en librerías, kioscos y puestos de periódicos.

EN LA CORUÑA

Estafador detenido

Desde Barcelona llegó a la Coruña el inspector de policía Sr. Carbonell, con dos agentes a sus órdenes.

Iban persiguiendo a un súbdito italiano que estaba vigilado en la capital de Cataluña y consiguieron huir sin ser visto. Efectivamente, el fugitivo se dirigiera a la Coruña, como sospechaba la policía, y allí fué capturado.

El Sr. Carbonell se cercioró de ello y en unión del Sr. Aribas procedió a su detención, llevándole a la inspección de vigilancia, donde se le registró, encontrándosele 200 pesetas en billetes americanos y 200 en billetes del Banco de España.

El detenido se llama Alberto Ferrando Castino, natural de Milán, y pertenece a una distinguida familia de Roma. Su padre es administrador de los bienes de la casa de Saboya.

Alberto era agente de Bolsa en su país y por lo visto en una jugada les hizo a sus clientes una mala pasada despareciendo con su dinero y refugiándose en Barcelona.

A la Coruña llegó el día 15 y se alojó en la casa de huéspedes que con el nombre "H. París" tiene establecida en la calle de los Olivos D. Amparo Barros.

El detenido confesó que iba con objeto de embarcar el día 21 para la Habana en el vapor "Reina María Cristina".

Para ello tenía una documentación extendida a nombre de Luis Gil García, que había adquirido en Zaragoza.

Tábase, como queda dicho de un hombre de aspecto distinguido y es inventor de la rueda para automóvil "Introducción", patente italiana.

Aberto ingresó en la cárcel a disposición del gobernador civil de Barcelona, adonde será trasladado cuando lo disponga esta autoridad.

En la audiencia

LESIONES

La vecindad Lobos, del ayuntamiento de S. Ber y partido de Morforte, Concepción R. d. Igeez, posó una hermosa huerta en la que espléndida y frondosa crecían numerosas plantas de verdura.

Diariamente regaba dicha finca a una hora determinada que acostumbraba a ser el obscuro.

Manuel Rodríguez, su vecino, enviólo sin duda que la huerta de Concepción se mostrase tan exuberante, hizo acto de presencia el día 2 de julio de 1915 a la hora del riego, oponiéndose a que éste, se llevase a efecto.

Un hermano de la hacienda, llamado, Jesús, con muy buen

acuerdo indicó a ésta que para invitarlos era conveniente abandonase la labor hasta otro día y se marchase para casa; pero como Manuel se encontraba en plan de armarla, con un palo que llevaba en la diestra intentó descargar dos golpes sobre la rabeza, que Jesús paró poniendo el brazo izquierdo o sufriendo como consecuencia la fractura del cubito externo.

Lesiones que tardaron en curar 50 días.

El Sr. Rubido, que actuó ayer como fiscal en el acto del juicio, pidió se le impusiese al bravo Manuel un año y un día de prisión correccional.

Defendía el letrado Sr. Tapia Rivas.

POR VIAJAR SIN BILLETE

El día 12 de junio de 1915 Manuel Sánchez, que tenía necesidad de ir a Morforte desde Cambal y no contaba con numerario suficiente, y no queriendo hacer el viaje a pie, decidió meterse en el tren sin provistarse del correspondiente billete.

Sorprendido por el interventor en servicio fué entregado a la autoridad a su llegada a la estación de destino.

Sujeto a procedimiento, ocupó ayer el banquillo y fué acusado por el fiscal Sr. Rubido.

Le defendió el Sr. Gayoso Lois.

El diestro Celita

Como ya hemos dicho, el domingo toreó en la plaza de Madrid nuestro amigo Celita obteniendo un nuevo éxito.

De la revista que publicó en "El Liberal", el distinguido escritor "Don Pío", entregáramos los párrafos que siguen:

"El rapaz de Lánzara no tuvo fortuna en el reparto. No es que los lotes de los otros fueran buenos; pero el suyo fué el peor. Y aún se lo empeoraron con el abuso del capoteo sin ton ni son y a dos manos.

De cómo toreó no hay para qué hablar. Esta no es su papeleta, y harto hizo el muchacho con mostrar a toda hora sus deseos y su valentía, apretándose de veras en los quites y «guantando mecha» en un cambio con las banderillas para dejar un par abierto.

En su primero, que llegó a la muerte bronco y cabeceando mucho por el susodicho abuso, toreó sin salsa y embarrallado, aunque cerca, sufriendo un achuchón serio del que le libró Fortuna.

Y a la hora de matar no le resultó la cosa, aunque arrancó bien, porque por entrar con la querencia de un caballo a su salida el toro le salió al encuentro por allí, y el matador tuvo que enmendarse para no sufrir un disgusto. El estoque quedó perpendicular, pero hizo su efecto.

El otro toro, un cornalón con una cuna que no era cuna, sino cama de matrimonio, llevó fuego, y se asustaba y huía de su sombra. Celita, valentísimo, se metió en los cuernos, y por bravo se quedó con él, lo cuadró en segunda y ¡Ey, carballes! entrando estupendamente. ¿qué estupendamente? lo que haya después de estupendamente, metió media en la misma, que el toro se fué para el más allá sin otros auxilios, y o Celita tuvo que recorrer triunfalmente el anillo, recibiendo una grandísima ovación.

¡La estocada!
¡Viva el caldino de gresol!

Ferrol - Lugo

La prensa de la ciudad departamental continúa ocupándose de la próxima excursión a Lugo.

Con objeto de adoptar algunos acuerdos se ha reunido en el ayuntamiento la junta organizadora, dando cuenta el alcalde de una carta sobre el tren especial solicitado para el día 8 de octubre.

Este tren saldrá a las siete de la mañana de Ferrol para regresar de Lugo a las doce de la noche.

Costará el billete 1475 pesetas en segunda y 875 en tercera, pudiendo hacer el regreso los que lo deseen al siguiente día, utilizando el mismo billete.

Para conocer el número de excursionistas queda abierta la lista de suscripción, pues se precisa para conseguir dicho tren especial 400 viajeros como mínimo.

Dada la premura del tiempo se cerrará el domingo próximo la citada lista de inscripción.

"El entusiasmo que reina—dice el "Correo Gallego"—es garantía segura de que la expedición habrá de resultar un éxito brillante.

El tren irá suntuosamente adornado, pues varias de las colectividades que toman parte en la expedición, entre ellas el Centro de dependientes de comercio y la "Liga Popular" erglanarán los vagones que ocupen, amén del adorno de la máquina, que será de extraordinario gusto y arte.

Familias enteras se aprestan para ir ese día y no es aventurado suponer que acaso no llegue un tren, aunque se ampliasen el número de unidades.

Por esta causa, repetimos, urge aprovechar el tiempo y no dejarlo para última hora, pues el plazo para la ins-

cripción termina el domingo próximo, como hemos dicho.

El periódico «La Voz de la Liga» publica una entusiasta excitación al pueblo de Ferrol.

He aquí algunos de los párrafos de este artículo:

«Contraída esta deuda de honor, de pechos bien nacidos es pagar esas deudas sin demora. Al abrazar el alcalde de Lugo al alcalde de Ferrol, dejó indicado el modo de saldar la partida, que consiste en que nuestro alcalde vaya a Lugo a devolver el abrazo, y con el alcalde el buen pueblo ferrolano. Y si ellos vinieron con ocasión de nuestras fiestas populares, es bien que nosotros vayamos, aprovechando uno de los días de regocijos que Lugo dedica a su patrono San Froilán. Mujeres y hombres, jóvenes y no jóvenes, ricos y no ricos, cuantos puedan hacer el sacrificio de un día y de unas cuantas pesetas en holocausto de la fraternidad de dos pueblos, es caso de honra que se dispongan a dar público testimonio de que los fervorosos entusiasmos del 27 de agosto perseveran en lo más recóndito del corazón para resonar de nuevo en las calles y en las plazas de la ciudad invicta el día 8 de octubre, como resonaron en las calles y plazas ferrolanas con fragor de tempestad a los gritos de ¡Viva Lugo! ¡Vivan nuestros hermanos lucenses!

Allí confundidos en nuevo abrazo los dos alcaldes, remacharán en el yunque de la ciudadanía con maza irrefragable, de lealtad y amor, el pacto de mutuo auxilio, y apoyo mutuo en todas las empresas en que un pueblo a otro se requieran.

Uno de estos días se convocará a una recepción a las sociedades y entidades para acordar detalles del recibimiento que habrá de dispensarse a los ferrolanos.

Todos se aprestan para que la recepción de los excursionistas sea lo más afectuosa posible y que los festejos en su obsequio revistan la mayor brillantez.

Noticias militares

El lunes fué a Ferrol el capitán general de esta región Sr. Mackenna. Su viaje tuvo por objeto devolver la visita al comandante general del apostadero Sr. Estrada Catalra.

Se les concedió el retiro a un coronel, dos tenientes coroneles y un comandante de infantería.

Las fiestas de San Froilán

La cámara de comercio aceptó las condiciones señaladas por el coronel del regimiento de Zamora para que la banda de música de dicho cuerpo pueda amenizar las fiestas.

El contrato fijando los días en que ha de estar en Lugo la banda y demás detalles quedará pronto firmado.

Se están organizando unas regatas en el río Miño, que se celebrarán en una o dos tardes de los días de festejos.

Habrán premios para barcas del país y para botes de mar.

También se otorgará otro premio a las pequeñas embarcaciones que utilizan los pescadores.

Además de los números que hemos dado ya a conocer, habrá un concurso organizado por la sociedad colombiana de la Coruña, efectuándose varias sueltas de palomas en Lugo, con premios a los propietarios de las palomas que más se distinguen.

Ayer y hoy

Por el ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto que D.ª Montserrat Bertrand, que actualmente desempeña en la normal de maestras de Lugo la plaza de profesora numeraria de Gramática castellana, pase a desempeñar la de Historia de la misma escuela, y que se provea la plaza de profesora numeraria de Gramática, vacante en la normal de maestras de Lugo.

Han presentado el gobierno civil don Gonzalo Fernández y Fernández, vecino de Quintá, parroquia de Cobas, y don Antonio Fernández Sobrado, de Percouta, parroquia de Bexelos, en el ayuntamiento de Neira de Jasá, un proyecto solicitando la concesión de un aprovechamiento de cinco litros de agua del río Neira, punto La Marancia, en la parroquia de Cobas, del indicado ayuntamiento con destino a riego de terrenos.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de Trasparga, con 500 pesetas anuales, D. José García Campos.

Para ayer estaba señalado por la audiencia territorial el pleito del juzgado

de Becerreá que sostiene D. Basilio Núñez y el ayuntamiento de Los Nogales, sobre revocación de una donación.

Ha sido aprobada por el ayuntamiento de esta capital la distribución de fondos por capítulos para el corriente año, que importa 40.049'06 pesetas.

En Guitiriz ha volcado un automóvil que iba guiando el joven de 16 años don Antonio Fernández, de la Coruña.

El citado conductor sufrió lesiones de alguna consideración. Lamentamos el percance.

Ha solicitado de la inspección provincial de primera enseñanza D.ª Celia Ginzo Prieto, la autorización necesaria para la apertura de una escuela de primera enseñanza en Mondoñedo.

El embajador de Francia en España nos envía un ejemplar del libro titulado "Les allemands a Lille et dans le nord de la France". Agradecemos la atención.

Las aguas minerales Vichy-Etat (son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas a domicilio Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

Los que viajan: Se encuentra en Lugo el arquitecto diocesano D. Leoncio Bascansa.

—Hállase al lado de su familia, en esta capital, el beneficiado de la basílica de Santiago D. Francisco Castro Núñez.

—Salieron para la Coruña el presidente de la diputación Sr. Tapia Rivas y el alcalde de esta capital Sr. López Pérez.

—Ha regresado de su casa de Becerreá nuestro amigo el concejal D. José Fernández, con su familia.

Nota de los precios que rigieron en el mercado celebrado el martes en esta capital:

Patatas quintal 5'00; trigo, ferrado, 4'00; centeno, ferrado, 3'00; cebada, ferrado, 3'00; manteca, libra, 1'50; tocino, libra, 1'50; huevos, docena, 1'40; habas, ferrado 5'00; maíz, ferrado, 0'00.

La mejor solución alcalina se obtiene con la SAL VICHY-ETAT, producto natural, superior a todos los preparados artificiales. Facilita la digestión y evita las infecciones. Cura de verdad el artitismo, reuma, diabetes, gota, etc. Diez céntimos el paquete SAL VICHY-ETAT para un litro de agua. Una peseta la caja de doce paquetes.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público ocho reses vacunas y cinco cabras. Entraron en la plaza de abastos once bultos de pescado.

Balneario "La Salud", casa de baños Véase el anuncio en 4.ª plana.

SOCIEDAD DE FUNERALES

Falleció ayer la socia D.ª Josefa Vila Salvador. Hoy a las once se celebrará en la parroquia de Santiago el funeral y seguidamente la conducción al cementerio desde la casa mortuoria, Dr. Castro, número 10.

Lugo-Salón

Mañana, jueves, gran función cinematográfica, con un programa de inmenso interés, compuesto de lo más atractivo que se produce. Una hermosísima película, interesante cine drama de la mayor atracción.

Completan el programa películas de lo más chistoso y entretenido.

Grandes funciones populares, con enorme rebaja de precios.

Todo el público desfilará por Lugo-Salón.

Código de comercio

Un tomo de más de 500 páginas. Nueva edición en tela de pesetas.

Academia Preparatoria

para el ingreso en las distintas Academias Militares, Cuerpo de Correos y Matemáticas en general

HORAS DE MATRICULA:

de diez a once de la mañana y de cuatro a cinco de la tarde

DIRECCION: Avenida de Morot, 11, 2.ª planta.

Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 19:

Nacimientos.—José María Leace Abledo, en Recimil, y Juan M.ª Neira García, en Rivas de Miño.

Defunciones.—Josefa Rivas Vila, de 67 años, viuda, en Lugo, Bautista López Castedo, de siete años, en Labio; Ramón Mourenza Carnero, de 84 años, casado, en Lamas, y Carmen Lorés Fraga, de 22 años, soltera, en Lugo.

Dinero... ahorrará

el que se surta de IMPRESOS COMERCIALES o

SELLOS DE CAUCHO

de la acreditada casa de

MANUEL LÓPEZ ORTEGA

(HIJOS)

Encomienda, 20, dup.

Apartado Correos 171.

MADRID.—Fundada en 1882

Condiciones para ser corresponsal a quien lo solicite.—Catálogo gratis

Academia de matemáticas preparatoria para el ingreso en las carreras militares y en las de ingenieros civiles, arquitectos, ayudantes de obras públicas, sobrestantes, telégrafos, etc. A CARGO DE D. LUCIANO FERNANDEZ Y FERNANDEZ : : : CATEDRÁTICO DE MATEMÁTICAS DEL INSTITUTO DE LUGO Las clases darán principio el primero de octubre. PARA INFORMES DIRIGIRSE A DICHO SEÑOR

Indispensable al abogado y útil para los demás

POR

BRAVO Y LECEA

Aruario para 1917

Edición encuadernada, el ejemplar 5'50 pesetas.

Idem de lujo, idem 7 id. Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios:

Estudio, 14, bajos.—Guadalajara

Jesús García Gestó

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones. Compra y venta de valores cotizables en Bolsa. Castelar, 6.—Lugo

Lo práctico

resulta adquirir "La Joya del Hogar", enciclopedia casera que contiene medicina vulgar, belleza, recetas para sacar manchas, conservación y limpieza del calzado, aseo de la casa, fabricación de dulces y licores, agricultura, juegos de magia, física y química, para hacer flores y conservar las plantas, recetas para hacer refrescos, tintas, barnices, colas engrudos y otras miles de cosas útiles y curiosas, finalizando la obra una nutrida sección dedicada a hacer de comer. Todo ello por el módico precio de 3 PESETAS en las principales librerías

POR TELÉGRAFO

NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 19.

De Barcelona La neutralidad

Sigue la agitación en Cataluña entre los partidarios de la neutralidad. En todo momento que se les presenta ocasión tratan de hacer manifestaciones en favor de la neutralidad.

Tren asaltado En Córdoba

En la estación de Lereña trataron de robar al pagador de la compañía de ferrocarriles andaluces, el cual era portador de una importante suma.

Gracias al auxilio que le han prestado, los ladrones no consiguieron sus propósitos.

Los salteadores se aprovecharon de la alarma producida entre los viajeros para poder huir, sin que fuesen detenidos.

Se hacen pesquisas por las autoridades para su busca y captura.

El diestro Pacomio Su estado

Desde Valladolid ha sido trasladado a Madrid el diestro Pacomio Peribáñez, que fué cogido por un toro en la corrida del lunes.

La herida que sufre no es de cuidado, esperando que pronto se restablecerá.

En Toledo Alumno suicida

En la academia de infantería, de Toledo se disparó un tiro, intentando suicidarse, el alumno de segundo año D. Francisco Sánchez Delgado.

Manifestó que una enfermedad que sufría fué la causa de que atentara contra su vida.

Su estado es gravísimo.

Un congreso odontólogo En Bilbao

Continúa celebrándose en la capital de Vizcaya un congreso por los profesores odontólogos, que preside el doctor Pallido.

En la sesión de hoy prosiguió la discusión de los temas propuestos.

Los asambleístas, que se aproximan a cuatrocientos, están siendo agasajados.

Suceso desgraciado En Jerez

Ha causado general sentimiento en Jerez el suceso desgraciado allí ocurrido que costó la vida al hijo del marqués del Real Tesoro.

El citado joven montaba un brioso caballo y se desbocó lanzando a tierra al jinete.

Este recibió tan fuerte golpe que ha quedado muerto.

Las tormentas En Murcia

Recíbense despachos oficiales de Murcia dando cuenta de que se está procediendo a la reparación de los destrozos causados en la vía férrea por la riada que originaron las tormentas.

En algunos puntos el agua arrastró las traviesas de la línea.

Espérase que pronto quedará restablecida la circulación de trenes que hoy se halla en suspenso, en algunos trayectos.

Las inundaciones habidas en Cartagena causaron daños enormes en muchas de las casas que fueron invadidas por las aguas.

Muchas personas se han visto en peligro de perecer ahogadas.

Hafid escritor Una obra suya

El exultán de Marruecos Muley Hafid permanecerá una corta temporada en El Escorial.

Parece que su visita tiene por objeto estudiar documentos árabes para obtener algunos datos de una obra que se propone editar sobre Marruecos.

De viaje El cardenal Guisasola

Dicen de Guadalajara que ha sido objeto de un gran recibimiento en aquella ciudad el cardenal Guisasola. La población estaba adornada con

arcos que ostentaban dedicatorias al arzobispo de Toledo.

El arzobispo de Tarragona
Desde su llegada a esta corte está siendo muy visitado el Dr. López Peñalé.

Muéstrase muy satisfecho de las atenciones que recibió en su excursión a Melilla.

El Sr. Francos
El director general de Correos saldrá el viernes para Cervera.

De allí marchará a Granollers, en donde inaugura la red telefónica que acaba de construir la mancomunidad catalana.

**De política
Habla Romanones**

El jefe del Gobierno hablando con los periodistas les manifestó que nada anormal ocurría.

Como demostración de su aserto, dijo que no había despedido hoy con el Rey.

Desmintió que hubiese sido llamado por el Gobierno el embajador de España en Roma.

El Sr. Alba
Ha recibido muchas visitas de pésame el ministro de Hacienda, con motivo de la muerte de su hermana, que recibió sepultura en Valladolid.

**De San Sebastián
Jordana en Miramar**

Dicen de la ciudad donostiarra que el general Jordana ha visitado el Rey.

La entrevista que celebró con el soberano ha sido extensa, guardándose reserva acerca de los asuntos en que se ocuparon.

**Barcos torpedeados
Una protesta**

Ha recibido el Gobierno una protesta que formula la junta de transportes, contra el torpedeamiento de buques españoles, habiendo sido hundidos hasta ahora nueve vapores mercantes.

La junta declina su responsabilidad si el Gobierno no reclama la seguridad en la navegación de los barcos españoles.

**De Méjico
Villa derrotado**

Cablegrafían desde Méjico que en Chihuahua se libró un combate. Las tropas carrancistas derrotaron a las fuerzas de Villa, obligándoles a abandonar la población.

**La guerra europea
Noticias de París**

Oficialmente participan de Francia que siguen los combates en el Norte de Somme y en la región de Bathunne, habiéndose posesionado de algunas trincheras enemigas.

Asimismo se apoderaron los franceses de Denicourt y de una trinchera en Horny.

Hicimos prisioneros a 23 oficiales y 1.600 soldados germanos.

En otros puntos del frente hubo activa lucha por la artillería, sin que sufriesen variación nuestras posiciones.

Avances búlgaros

Noticias de Berlín dicen que los búlgaros avanzaron por el litoral de Gallitzie.

También se internaron algunos kilómetros el Nordeste de Siliziria.

D'Anunzio aviador

Comunican desde Venecia que el poeta Gabriel D'Anunzio ha reanudado su servicio en el ejército italiano como aviador.

Operaciones inglesas

Se publicó en Londres el resumen de las operaciones últimamente realizadas por el cuartel general inglés.

Según estas noticias la batalla del 16 ha tenido tanta importancia como la del Marne.

General muerto

Ha fallecido en Friburgo el general Garech del ejército alemán.

Al parecer su muerte fué a consecuencia de una operación quirúrgica.

Progresos rumanos

El ejército de Rumania prosigue sus operaciones en la Transilvania.

Ocuparon algunos poblados, haciendo muchos prisioneros.

Vapores hundidos

En el Canal de la Mancha, los submarinos han hundido estos días varios buques de las naciones beligerantes.

Todas las tripulaciones han podido salvarse en los botes de bordo.

Aviador perdido

Desde hace días se ignora el paradero del aviador Rochefort, del ejército francés.

Supónese que habrá descendido en las líneas enemigas, quedando prisionero.

ANUNCIOS

Venta

Se hace de una casa de nueva construcción, sita en calle central de esta ciudad, con un solar accesorio, jardín etc. Calle Aguirre, número 5, informarán.

Nilo Fernández Castro,
ABOGADO

Ruanueva, 9, 2.º

Linta fresca de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria, Ronda de la Coruña, número 6, se vacuna todos los meses, una ternera de la cual se extrae linta, que se vende en tubos para dos personas, al precio de un peseta.

LEGISLACION DE MINAS.

Un volumen, encuadernado, su precio dos pesetas.

Se vende

la casa núm. 105 de la calle de la Ruanueva, con huerta.
En la misma informarán.

ACADEMIA

— DE —

NUESTRA SEÑORA DE LOS OJOS GRANDES

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio y carreras especiales

Los resultados obtenidos en los seis años de su existencia son los que acreditan la labor de este Centro.

Reanuda sus clases el 1.º de octubre. Alumnos internos, medio-pensionistas y externos.

Edificio amplio e independiente, en el centro de la población.

DIRECTOR ESPIRITUAL, EL PÁRROCO DE SAN PEDRO

Don Avelino González López

PIDANSE DETALLES Y REGLAMENTOS

Ruanueva, 719. — LUGO

COLEGIO BALMES

Director: D. Fernando Domínguez Fernández, Maestro superior con premio extraordinario, por oposición, en el Título, ex-Maestro, por oposición, del Cuerpo de Prisiones

Este Colegio está dotado de gabinetes de Física, Química e Historia Natural, aparatos cosmográficos, colección completa de pesas y medidas, cuerpos sólidos descomponibles, láminas de Fisología, fotografías de cadáver para estereoscopio, aparato de proyecciones con tarjetas de Geografía, Historia Natural y monumentos, etc., etc.

Enseñanza intuitiva, práctica, completa, gradual y progresiva. — Clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, y especiales de Francés, Inglés, Alemán, Italiano, Latín, Contabilidad, Teneduría de libros, Dibujo lineal, de adorno, figura y paisaje, Pintura, Caligrafía, Solfeo y Armonía. — Enseñanza de sordos-mudos.

Bachillerato, Magisterio, Correos, Comercio y Mecanografía. ENSEÑANZA EDUCATIVA

PROFESORADO DE RECONOCIDA COMPETENCIA

Obispo Aguirre, 2. — Lugo

José Lomas Díaz,
Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco

RUANUEVA, NUMERO 65 — LUGO

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

COLEGIO DEL SAGRADO CORAZON,

dirigido por los HH. Maristas

Dicho centro docente cuenta ya con un nuevo edificio amplio y hermoso, que responde a todas las exigencias de la moderna Pedagogía.

Los ramos de enseñanza que abarca son:
1. Enseñanza primaria (repartida en cuatro cursos).
2. Segunda enseñanza
3. Enseñanza comercial (tres cursos).
4. Clases particulares de A loano, Solfeo y Piano. Idiomas Francés, Inglés y Alemán.
Se admiten alumnos externos y medio pensionistas.
Para más informes pidase el reglamento del Colegio.

Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP. A

Ronda de la Coruña, 22

— LUGO —

Venta al por menor:

Plaza de Abastos

Caseta núm. 4.

Tarjetas de visita

Precios muy económicos.

